
 

Radiografía a la industria de las cirugías plásticas en Cali 

María Isabel Cadena es Cirujana Plástica estética Maxilofacial y de la Mano de la 
Universidad del Valle Colombia. Master en Cirugía Oncológica de la Universidad 
Autónoma de Barcelona España, pionera en el desarrollo de la Microcirugía en Cali. 
Coordinadora del Grupo de Microcirugía del Centro Médico Imbanaco. Actualmente 
Secretaria Nacional para la Sociedad Mundial de Cirugía Plástica Estética, Isaps. 

La cirugía plástica estética en Colombia  pasa por su mejor momento y Cali es  epicentro 

de ello. Los últimos estudios  revelan que nuestro  país  es el destino preferido por 

extranjeros para estas operaciones.  

  

La caleña María Isabel Cadena, secretaria para Colombia de la Sociedad Internacional de 

Cirugía Plástica Estética, Isaps, habla sobre el crecimiento de esta industria, pero también 

de sus  dificultades.   

  

¿Realmente Cali es la meca de la cirugía plástica del país? 

  

Cali es una ciudad que marca tendencia mundial en cirugías plásticas. Aquí existe un 

cluster de la cirugía plástica. Hay empresas que producen fajas, hoteles especializados 

para cuidar pacientes, con diferentes precios. En Cali es normal ver  una señora con faja 

en un centro comercial y no es estigmatizada. En otro país eso sería  extraño.  

  

¿Cuántos empleos crea esta industria en la ciudad? 

  

Cali tiene cerca de 120 cirujanos plásticos y cada uno, en promedio,  genera  seis  puestos 

de trabajo  directos   y cerca de 25 indirectos (cerca de 3720 plazas de trabajo en total). 



 

  

¿Por qué a los cirujanos plásticos de Cali poco les gusta  el termino ‘turismo 

médico’? 

  

 Porque se puede mal interpretar como alguien que llega con una maleta desde algún 

lugar del mundo  y al otro día se va. Nuestros pacientes siempre hacen contacto previo 

 con nuestros cirujanos, se  hacen valoraciones, les dan recomendaciones antes de llegar a 

nuestro país, qué hoteles usar, luego los vuelven a valorar, hacen exámenes, un plan 

quirúrgico, operan y deben cuidarlos. Cada cirugía tiene unos tiempos de permanencia. 

Después de eso les damos las autorizaciones para que vuelvan a sus países de origen, es 

todo un proceso. 

  

 ¿Qué nos falta para llegar al nivel de Brasil como potencia de esta industria?    

  

Hace 15 años llegamos al mismo nivel de Brasil en el nivel de formación. En este 

momento el 20% de las consultas de nuestros cirujanos son del extranjero, mientras 

Brasil solo es el 1 %. Lo que pasa es que ellos tiene un numero mayor de cirujanos, cerca 

de 5000, frente 1000 de Colombia. 

  

A propósito, cuántas cirugías de ese tipo se realizan en Colombia...  

  

Según los últimos estudios del Isaps,  548.655 al año. 

  

Eso es mucho para 1000 cirujanos que hay en el país... 

  

 Eso es mucho,  da más experticia a nuestros cirujanos, pero también hay más riesgos. 

  



 

¿Los extranjeros se  realizan estas cirugías en  Cali porque es barato? 

  

A  nivel mundial las tarifas de las cirugías plásticas se han reducido para ser competitivos. 

Vienen a Cali porque hay buenos cirujanos. 

  

Pero aún así las tarifas de Colombia son  más bajas que en otros países... 

  

Sí tenemos  tarifas muy competitivas, pero es un muy buen precio por la excelente calidad 

que ofrecemos. La tarifa del país puede ser un 20 % más baja que en otros países y aún 

así tenemos clínicas muy buenas, certificadas y eso da un respaldo.  

  

Queda  la sensación de que este ‘boom’ de la industria de la belleza en el país es 

más espontáneo que algo planificado... 

  

Es un trabajo de  años. Nosotros somos la segunda generación de cirujanos plásticos. Pero 

Cali tiene que ser más visible, tenemos que realizar más  ferias internacionales. Debemos 

 ir por el mundo mostrando que somos una buena alternativa en el sector de la salud. Lo 

hacemos, pero de  manera aislada. La Secretaría de Turismo ya hizo la primera 

promoción en Centro América, pero nos falta tener un plan  y sobre todo necesitamos el 

apoyo del Gobierno para proteger la salud de los pacientes. Tenemos que defender el 

entrenamiento formal de los médicos.   

  

Usted se refiere a  esos ‘master’ de cirugía plástica de  fin de semana...    

  

Se han hecho acercamientos con los entes de control para combatir esas situaciones. Esas 

preocupaciones las hemos expuesto. En los eventos de la Sociedad de Cirugía Plástica 

nuestros profesores tienen todas las credenciales y avales. 



 

  

¿Cuál es la cirugía plástica  líder en Cali? 

  

La cirugía del cuerpo, en Cali se hacen excelentes lipoesculturas. Allí somos muy fuertes a 

nivel mundial.   

  

 ¿Qué motiva  a los caleños y caleñas a realizarse cirugías plásticas y estéticas? 

  

Quieren  lucir naturales. Por ejemplo, una nariz, que no parezca operada, igual con el 

cuerpo. 

  

En términos de belleza ¿cómo quieren lucir las caleñas?  

  

Las jóvenes quieren  lucir saludables, las mujeres  maduras se están retirando  las 

prótesis  y prefieren  hacerse  levantamiento de mamas, nos dicen que no quieren que la 

gente se dé cuenta que están operadas, no quieren verse extravagantes, obviamente hay 

excepciones. Las caleñas buscan marcar cintura y glúteos,  pero sin ser grandes o 

exagerados. 

  

Eso quiere decir que  el concepto  de belleza femenina en Cali   cambió. 

  

Porque en los años 90 prevalecía la  exuberancia y la cintura de avispa... 

  

Sí, ahora la belleza es más globalizada. Las caleñas   se quieren ver bien en el mundo  y la 

desproporción y las curvas marcadas no es un concepto de belleza en gran parte del 

plantea. Se ven hombres y mujeres atléticos.  También marca   tendencia  conservar los 

rasgos étnicos. 



 

  

Y los hombres en Cali ¿qué cirugías están solicitando? 

  

La cirugía de párpados y  los rellenos naturales en el rostro,  para que no se les vea las 

patas de gallina o no se les frunza el ceño. No quieren verse bravos, los ejecutivos lo usan 

mucho.  En el cuerpo todos los hombres quieren el six pack (abdomen marcado).  Pero 

solo luce sí es natural y para eso se tiene que  hacer ejercicio. De nada sirve tener buenos 

abdominales  si el resto del cuerpo está fuera de forma. 

  

Cuando se camina por los centros comerciales se tiene la impresión que las 

mujeres caleñas se preocupan más por la belleza corporal  que por  la de su 

rostro... 

  

 Sí, evidentemente se están preocupando más por el cuerpo. Estamos viendo mujeres muy 

jóvenes en su cuerpo, pero  cuando vemos el rostro no hay armonía, lo mismo pasa en los 

hombres. En Europa y EE.UU. la cirugía facial es más frecuente, pero  Cali  va hacia  allá. 

  

Revisando las estadísticas se observa que el rejuvenecimiento de vagina va  en 

aumento... 

  

La   labioplastía está en tendencia, no solo en edades avanzadas sino también tempranas.   

Ahora las mujeres prefieren pocos  bellos por lo  que hay territorios del cuerpo que antes 

no se veían. Asimismo,  el embarazo o la práctica de deportes hacen que los labios  de la 

vagina se alarguen y exista necesidad de las reconstrucción. Las mujeres quiere estar en 

su estado más natural.  En este tipo de cirugías estamos atendiendo pacientes desde los 

28 años.  

  



 

¿Cuáles son los beneficios de  esta intervención estética? 

  

Mejora las relaciones sexuales y la apariencia. Además,  te permite hacer ejercicio sin 

complejos. A veces esos excesos dificultan trotar, montar en bicicleta y causan molestias.  

  

Es frecuente ver  personas que tras realizarse  una cirugía plástica quieran  más. 

Esto puede ser adictivo...   

  

Yo no creo, pero  puede existir. Lo que pasa es que cuando usted se ve mejor y se siente a 

gusto  busca más apoyo. Pero allí está la ética del médico que le diga hasta qué punto es 

prudente. Es fundamental  que no se dé una  distorsión de la imagen. Para estos 

 pacientes hay que pedir apoyo de los sicólogos. 

  

Un estudio de profesionales de Icesi reveló que en  los casos de mortalidad en   

cirugías plásticas de Cali  el 56 % fueron realizadas por profesionales calificados, 

pero siempre que se habla de este tipo de casos se ‘achacan’ a personal no idóneo... 

  

Lo primero que tenemos que decir es que el volumen de cirugías plásticas en el país  es 

muy alto. Tenemos 1000 cirujanos que  todo el día asumen esos riesgos. Pero estamos 

trabajando en seguridad y  capacitaciones.  

  

¿Qué debe hacer un paciente  que no quede conforme con su cirugía plástica? ¿se 

puede quejar ante la  Isaps?   

  

El paciente debe ir primero al cirujano que le realizó la operación y él buscará la mejor 

opción. Si ya no es posible se pide una segunda valoración, preferiblemente entre los 

cirujanos de la Asociación o de Isaps.  



 

  

¿Un cirujano puede ser sancionado por  una mala intervención?  

  

En toda cirugía plástica hay riesgos y eso es lo que el médico y el paciente deben hablar. 

Puede haber complicaciones, las prótesis pueden rotar, se pueden dar acumulaciones  de 

agua llamadas seromas, los trombos, eso hay que advertirlo al paciente. Lo que no puede 

pasar es que el paciente llegue al quirófano como si fuera a la peluquería a cortarse el 

pelo. Usted va a una cirugía y corre riesgos. 
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